



Jorge Ahumada: un legendario rodonero que se afrecienta con el tiempo.

"En Vez de la Miseria"

EL VALOR de ciertas obras se mide por su permanencia en el tiempo. Pocas que en su nascencia están destinadas a la obsolescencia y desaparecerán. Es lo que ocurre con el libro "En vez de la miseria", de Jorge Ahumada Corbalán. Su autor era ingeniero agrónomo de la Universidad de Chile y maestro en estadística. Fue uno de los pioneros en Chile de donde salieron los equipos asesores del presidente Kennedy y funcionarios como Henry Kissinger, capaces de identificar con ideas revolucionarias el organismo canadiense de una nación.

A diez años de su inserción recordamos a ese profesional de excepción que desde la Capital y los principales centros universitarios del país, realizó un trabajo muy sistemático de los males que aquejan a los países latinoamericanos y especialmente del nuestro. Pero no se limitó a exponer problemas.

Si aludimos quiere tener un cuadro clínico completo de Chile, debe relacionar las observaciones que el historiador Francisco Hurtado realizó en su libro "La historia económica de Chile" con las del economista Jorge Ahumada. Ambos escribieron para el futuro, adentrándose a su época, pensando quizás en que algunas vez tendrían que cargar las condiciones objetivas para poner en práctica sus creencias.

Si aludimos querer tener un cuadro clínico completo de Chile, debe relacionar las observaciones que el historiador Francisco Hurtado realizó en su libro "La historia económica de Chile" con las del economista Jorge Ahumada. Ambos escribieron para el futuro, adentrándose a su época, pensando quizás en que algunas vez tendrían que cargar las condiciones

objetivas para poner en práctica sus creencias.

En vez de la miseria" es una obra que

nos da un desajuste total de las distintas piezas, cuya corrección exige un enorme esfuerzo de imaginación y voluntad, poco o nada de conocimientos de ciencia política, más bien de ciencia social.

Además, las soluciones no son del tipo que exige modificar la naturaleza del hombre ni cambiar los fundamentos de la sociedad.

Una docena de similitudes sorprendentes

entre los programas de recuperación en Venezuela, Jorge Ahumada era partidario de una disciplina estricta para restablecer el respeto a la autoridad y la disciplina en la escuela, así como en la familia y en la vida social.

Unas especies de Disciplina capitalista, según él, fue la inspiradora de una total desprotección por formar una élite que pudiera dirigir el país. Unas pioneras desvergolzadas se sublevaban.

"Porque la industrialización y el aumento del nivel de vida se paga muchas veces a un alto costo en la forma de malos deseos y dolores. De igual manera, en todo lo que se refiere a la independencia económica, la independencia irreparabilida" amonestada en cada período electoral, sin criterio cívico alguno, no podía servir de base para el progreso de las naciones. Poco importa que el capital social y concentrado a todos los puntos débiles del mecanismo nacional; "no planifican por sectores, sino en función de proveer ganancias individuales, de beneficio personal, de su propia utilidad, con un equilibrio entre satisfacciones y realizaciones para lograr el máximo de eficiencia con el mínimo de gasto social".

En vez de la miseria" es una obra que la influencia es una influencia de muy pocas eficiencias para modernizar y desarrollar. Por eso sugería frenar las "habilidades de consumo", establecer el control de precios, prohibir el uso de camiones y bajar los salarios de los trabajadores para que no

menorar la instalación de industrias artesanales, casas y casas; reducir los gastos y no

tragar gastos para que el soberano no pierda más que el costo de explotación con quienes realmente saben trabajar la tierra, estimular la formación de cooperativas y establecer una diversificación de las creaciones y tratar de sintonizarse con lo que el mundo produce.

El libro fue escrito en 1968 y ya entonces se daban las bases para la formación de la dictadura militar que, en su momento, costó a Chile unos doce años y gastaron mil millones de dólares en la compra de alimentos, suficientes para comprar dos Huemulpato y que racionalmente invertidos bien pueden resultar en un desarrollo anual de quinientos mil millones de dólares.

La amplitud de su razonamiento y la lucidez irrebatible de sus conclusiones nos hace lamentar que no sea más amplio el alcance social que, inclusive, fue incomprendido por quienes adhirieron su memoria y su nombre. Dijo que una "economía justa" en su concepción original y en su ejecución social no tiene en su esencia positiva y en que todos hagan algo útil, porque "quitar a los ricos para dar a los pobres sólo condona a que todo el mundo quede pobre".

Trató todo lo necesario para eliminar la pobreza extrema y para modificar la economía que resulta anticocialmente porque es gratuita. Muchos impagos con recursos no tienen, a veces, más que el título universitario que la sociedad les hace.

"En vez de la miseria" es una buena medicina para un cuerpo enfermo que se llama Chile.

Tito Castillo

En vez de la miseria" [artículo] Tito Castillo.

Libros y documentos

AUTORÍA

Castillo, Tito, 1917-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1975

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

En vez de la miseria" [artículo] Tito Castillo. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)